

学童疎開

沖縄セントラル病院理事長で
脳神経外科医の大仲良一さん
(81)は毎年、8月になると自ら
が「生かされた命」であったこ
との意味を思い起す。

72年前の1944年8月14
日、兼城国民学校3年生だった
大仲さんに乗せた学童集団疎開
船は那覇港を出発、熊本に疎開
した。その1週間後の21日、集
団疎開の学童を含む1788人
に乗せた陸軍徴用貨物船「対馬
丸」が那覇港を出港。長崎に向
かう途中の22日夜、トカラ列島
の悪石島から北西約115kmの海上
で米潜水艦「ポフィン」の魚
雷攻撃を受け、沈没した。乗船
者の内1418人(氏名判明
分)が犠牲になり、うち学童は
775人に上った。「私が「対
馬丸」に乗っていたら…。私は
生かされた命なのです」
44年7月、「絶対防衛圏」と
されたサイパンが
陥落、この事態を
受けて南西諸島の
老幼婦女子を九州
と台湾に疎開させ



藤原 健 本紙客員編集委員

「生かされた命」の決意

ることが決まり、その月に一般
疎開開始、8月には疎開学童を
乗せた船舶が那覇港から九州に
向かった。沖縄戦が始まる直前
の45年3月までの9カ月間に九
州に疎開した沖縄県民は約7万
人。うち、学童疎開は宮崎県に
3158人、熊本県に2612
人、大分県に341人の計61
11人。大仲さんはその1人と
して、戦争を生き延びた。沖縄本島

に残った親戚のうち、沖縄師範
学校を卒業したばかりの叔父と
従軍看護婦だった叔母は戦火の
中で亡くなっていた。

6年生の時、すべてが灰燼に
帰っていた故郷・沖縄に帰っ
た。高校卒業後、父と同じ獣医
を目指して東京の大学に入学。

ある日、アフリカで住民のため
の医療活動に生涯をささげたシ
ュバイターの著作を読んだ。
これがきっかけで、大仲さんは
獣医ではなく医師へと歩みを変

る。そして、シュバイターのも
とで活動した経験のある日本人
医師の話や機会があったこと
が、大仲さんのその後の医師
としての生き方を決定づけた。

医療活動の原点は、「治療即奉
仕」。沖縄戦で「生かされた
命」は、医学生時代から西表
島での医療ボランティア、慶良
間諸島でのフィリア調査に動
く。医師になってからも与論島
での離島医療活動も経験する。

大仲さんの舞台が広がったの
は88年、国連の専門機関である
WHO(世界保健機関)の特命
を受けてインドで1カ月、ポリ
オの実態を調査してから。これ
を機に、インドを含むアジアを
中心に32カ国に支部を置き、国
際的な医療援助活動を展開して
いる国連認定NPOのAMDA

(アマダ、旧称・アジア医師連
絡協議会、本部・岡山市)の創
設者、菅波茂さん(69)と出会
い、大仲さんが沖縄支部の代表
を引き受けることで、沖縄から
の移民が多い中南米にもAMDA
の医療活動が広がっていく。